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 ■ После строительства 
Бел АЭС наши страны не  
собираются сворачивать  
сотрудничество в энергети-
ческой сфере.

СИМФОНИЯ  
ЯДРА
Павильон «Атом» на ВДНХ 

открылся недавно, но уже стал 
культовым местом для посети-
телей выставки. И не только 
потому, что он ближайший 
сосед «Беларуси». Сразу три 
этажа из семи находятся под 
землей, а высота сооружения 
с самого низа до крыши, где 
есть отличная смотровая пло-
щадка, составляет 50 метров. 
И все это пространство ис-
пользуют под экспозицию. Пе-
ред началом заседания Комис-
сии Парламентского Собрания 
по энергетике его участни-
кам устроили экскурсию по 
павиль ону. Показали, с чего 
начиналась наша ядерная про-
грамма больше 80 лет назад 
и как много пользы мирный 
атом приносит в настоящем. 
А затем для гостей сыграли 
«Атомную симфонию». Так, 
под музыку, показывают ра-
боту сердца АЭС – ее реактора.

– Российская атомная ин-
дустрия – одна из ведущих не 
только в стране, но и в мире, – 
рассказал, открывая заседа-
ние, заместитель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по энергетике Павел Заваль-
ный. – Она безопасна, эколо-
гична и энергоэффективна.

Речь в перспективе идет не 
только о выработке энергии, 
но и о создании новых мате-
риалов и технологий, ветро-
энергетике, искусственном 
интеллекте, обращении с от-
ходами и медицине.

– Всем этим мы готовы де-
литься с партнерами на взаи-
мовыгодных условиях.

Как пример, строительство 
БелАЭС – самой безопасной 
в Европе. Сейчас идет речь 
или о строительстве третьего 
энергоблока, или второй АЭС 
в Беларуси.

– Создали рабочую группу, 
в которую вовлечен большой 
перечень органов госуправ-
ления, специализированных 
организаций с участием На-
циональной академии на-
ук, – пояснил министр энер-
гетики Беларуси Виктор 
Каранкевич.

Замминистра энергетики 
России Павел Сниккарс со-
общил, что Россия и Беларусь 
договорились по вопросам 
электроэнергетики:

– Все сложности мы, наде-
юсь, прошли. Делимся своим 
опытом с коллегами: в России 
мы каждый год планируем на-
ше развитие на шесть лет впе-
ред. Важно синхронизировать 

подходы в области перспектив 
энергопотребления.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 
НАСТРОЙ
Прорабатывают создание 

в республике накопительной 
площадки для хранения отра-
ботавшего ядерного топлива 
БелАЭС, включая сооружение 
промежуточного хранилища 
контейнерного типа. Пер-
вую очередь должны ввести 
в строй к 2030 году при под-
держке «Рос атома». Потом 
отработанное топливо для 
утилизации будут отправлять 
в Россию.

– Волнует безопасность не 
только самой атомной стан-

ции, тут все в порядке. Вопрос 
хранения отходов не менее 
важный. И он очень беспокоит 
граждан. Но это в основном от 
неинформированности. Мы 
готовы к любому варианту за-
конодательной поддержки, – 
выразила свои опасения член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике Га-
лина Хованская.

Проблем, заверили белору-
сы, не должно быть.

– У нас регулярно проходят 
встречи со структурными под-
разделениями «Росатома». 
В активной фазе обсуждение 
всех вопросов. Должны по-
смотреть комплексно, как все 
спроектировать. И это будем 
четко доносить населению, – 
успокоил Виктор Каранкевич.

По словам члена Комиссии 
Парламентского Собрания 
по энергетике Виталия Ут-
кина, у Беларуси почти со-
рокалетний опыт борьбы 
с последствиями аварии в 
Чернобыле:

– Наше население все знает 
и понимает. Плюс был серь-
езный опрос во время строи-
тельства БелАЭС. Люди были 
подготовлены. И они настро-
ены положительно и благода-
рят россиян за помощь.

Готовят и новую программу 
Союзного государства по во-
просам безопасности в сфере 
обращения с радиоактивны-
ми отходами.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике:

– Нужна политическая под-
держка проекта комплексной 
программы по безопасному 
развитию атомной энергии 
и энергетических технологий. 
Нужно сотрудничество и в рам-
ках исполнительной власти, на 
уровне компаний и парламент-
ского измерения. Комиссия 
Парламентского Собрания по 
энергетике, по сути, идеальная 
площадка для обсуждения ин-
тересов как России, так и Бе-
ларуси, как бизнеса, так и госу-
дарства. Наша работа именно 
сегодня посвящена организа-
ционным вопросам, но прежде 
всего вопросам, связанным с 
реализацией программы раз-
вития сотрудничества в части 
энергетики и неэнергетических 
проектов: поддержка, оценка 
экономической эффективно-
сти, законодательное обеспе-
чение.

У нас в России большой 
опыт реализации атомных 
проектов. У белорусов – по-
ка нет. Поэтому идет обмен 
опытом. И это тоже одно из 
направлений сотрудничества.

Григорий РАПОТА, заме-
ститель председателя Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по энергетике:

– Любой экономический 
проект имеет большую соци-
альную нагрузку. Давайте не 
забывать об этом. Когда мы 
на Комиссии Парламентского 
Собрания по транспорту гово-
рим о том, что нужны высоко-
скоростные дороги, соединя-
ющие Россию и Беларусь, это 
важный социальный вопрос. 
Это, если хотите, вопрос объ-
единения территорий. Решить 
такую задачу без энергетиков 
нельзя. Потому что один со-
став ВСМ поглощает до деся-
ти мегаватт электроэнергии. 
Сразу встает вопрос об увели-
чении энергетических мощно-
стей в той же Беларуси и, воз-
можно, о строительстве еще 
одной атомной станции. Все 
это взаимосвязано и создает 
то, что мы называем комфорт-
ной жизнью населения.

 ■ И аккумуляторы будем выпу-
скать вместе.

Но и вне ядерной сферы «Росатом» не 
выглядит статистом. Сейчас рассматри-
вают больше 40 совместных проектов с 
белорусами, а это новые рабочие места 
и пополнение казны за счет налогов.

По словам директора офиса «Рос-
атома» в Беларуси Станислава Ле-
вицкого, после строительства БелАЭС 
наши страны не стали останавливаться и 
пошли в более глубокую промышленную 
интеграцию, которая должна обеспечить 
импортозамещение и технологический 
суверенитет:

– Комплексную программу формиро-
вали в течение 2023 года. Она струк-
турно разделена на семь направле-
ний: программные проекты Союзного 

государства, неэнергетические атом-
ные технологии, ядерная медицина, 
цифровизация и телекоммуникация, 
технологическое перевооружение про-
мышленности Беларуси, неядерные 
энергетические решения и экология.

Первый значимый проект – это циф-
ровизация производственных процес-
сов на БелАЭС. Также договорились 
об обеспечении производственной бе-
зопасности и улучшении обучающей 
базы на предприятиях.

– Решили внедрить тренажеры для 
персонала основных станций белорус-
ской энергосистемы, – сообщил Ста-
нислав Левицкий.

Первым таким объектом станет Мин-
ская ТЭЦ-4.

Следующее важное направление – 
сотрудничество по оснащению пред-
приятий и организаций системами 
накопления энергии на литиевых бата-
реях совместного производства и про-
работка строительства гигафабрики 
(завода по производству литийионных 
аккумуляторов) в Беларуси. И никакие 
блэкауты будут не страшны.

– Системы накопления электроэнер-
гии – именно те устройства, которые 
позволяют сгладить негативные по-
следствия нештатных ситуаций в сетях. 
Они одинаково нужны как в локальных 
системах, например на местах газо- 
и нефтедобычи, так и в объединенных 
энергосистемах, – убежден Станислав 
Левицкий.

«Росатом» также планирует привле-
кать белорусов для создания своей 
«облачной интеграционной платфор-
мы» для промышленных предприятий.

– У нас очень много общих тем для 
работы. Имеются и компетенции, 
которые можем предложить друг 
другу.  Например, прорабатываем 
 строительство под ключ Республи-
канского ожогового центра. Рассма-
триваем использование компонент-
ной базы  белорусского производства 
в радиотерапевтических комплексах 
для лучевой терапии злокачественных 
опухолей, – добавила заместитель 
председателя ГКНТ Беларуси Та-
тьяна Столярова.

Работают и над концепцией Респуб-
ликанского центра аддитивных техно-
логий общего доступа.

СКАЗАНО

У ЛЮБВИ НЕ СЕЛА БАТАРЕЙКА КООПЕРАЦИЯ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ар

ла
ме

нт
ск

ог
о 

Со
бр

ан
ия

ЦЕПНАЯ РЕАКЦИЯ

t.m
e/

at
om

m
ed

ia
_o

nl
in

e

РОЛЬ «РОСАТОМА»

мировой добычи урана

рынка ядерного топлива

мирового обогащения урана

мирового экспорта АЭС

14%

17%

35%

80%

Коллеги поздравили Григория Рапоту  
с юбилеем: подарили его портрет на фоне  
символов Москвы и Минска. В этом году 
сенатору исполнилось восемьдесят лет.
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